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«Alarmante» y «preocupante». Así 
calificó la Fiscalía General del Es-
tado el incremento de agresiones 
sexuales cometidas por menores 
en nuestro país. En el último lustro, 
han crecido de las 451 causas del 
año 2017 a las 974 del último año, 
un crecimiento del 116%, un 45,8% 
de aumento sólo en el último año 
(que registró 688 causas). Un «no-
tabilísimo y preocupante» ascenso 
de estas prácticas entre menores, 
cuyos delitos muchas veces son 
inimputables debido a la inmadu-
rez de los agresores, que en algu-
nas ocasiones apenas superan los 
doce años de edad. ¡Doce!

En la presentación de la última 
memoria, la Fiscalía intentaba es-
bozar las «complejas causas» que 
explican, a su entender, el creci-
miento exponencial de estas prác-

ticas, que califica de «conductas 
sexuales virulentas». Entre ellas, 
señala la «carencia de una adecua-
da formación en materia ético-se-
xual» y el acceso «inapropiado 
y precoz» a pornografía violenta 
(como si la pornografía no lo fue-
ra de por sí). Según la institución, 
ambos factores conducen a una 
«trivialización de su concepto de 
las relaciones sexuales normales».

Y es que, en efecto, más que una 
inadecuada formación ético sexual 
habría que decir que lo que existe 

es una auténtica dejación de fun-
ciones reales. Porque ningún ám-
bito formativo –estamos conven-
cidos– dirá a un joven o a un menor 
que agredir al prójimo sea un acto a 
imitar. Los lugares donde los jóve-
nes se forman –ya sea el colegio, 
su equipo de fútbol, el centro cívico, 
su grupo de teatro, la parroquia o el 
gimnasio– nunca trasladarán a las 
nuevas generaciones las bonda-
des de abusar de otra persona. Sin 
embargo, los jóvenes lo asumen 
como algo natural porque lo ven 
en las pantallas de sus teléfonos, 

hasta el punto de imitar el contexto 
donde lo han aprendido: además 
del abuso, sienten la necesidad de 
grabarlo con su móvil y subirlo a 
las redes sociales. Así lo han visto 
y así es como creen que debe ha-
cerse. Lo delictivo se ha convertido 
para ellos en algo natural que viaja 
por las redes. Hemos delegado la 
educación de nuestros jóvenes a 
Tik-Tok, Instagram y tantas otras 
plataformas que pueden ser una 
verdadera fuente de confusión. 

La violencia de género, las agre-
siones sexuales y los abusos no 
desaparecerán hasta que no de-
jemos de confiar la educación 
de nuestros hijos a unas máqui-
nas. Levantemos la mirada de las 
pantallas y prestemos auténtica 
atención a las necesidades de los 
jóvenes. 

Cuando las pantallas  
'educan' a los jóvenes
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Queridos hermanos y hermanas: 
Con el comienzo de un nuevo 
curso escolar, hoy deseo dirigir-
me, de manera especial, a los 
profesores de Religión Católica. 
Vuestra vocación, que responde a 
un servicio inmensamente gene-
roso y a una llamada que viene de 
Dios, nos hace comprender que 
nadie puede transmitir con la 
palabra lo que no guarda en el 
corazón.

Vuestro servicio impagable a la 
Iglesia y a todos los que forma-
mos parte de ella, desde una 
mirada profundamente enamora-
da de Jesús de Nazaret, coloca en 
el primer puesto a la persona 
humana y su inviolable dignidad. 
Ciertamente, como recordaba el 
Papa Benedicto XVI a un grupo de 
profesores de Religión en escue-

las italianas pronunciado 
en abril de 2009, 

«poner en el centro al 
ser humano creado 
a imagen de Dios 
(cf. Gn 1, 27)» es, 
de hecho, «lo que 
caracteriza dia-
riamente vues-
tro trabajo, en 

unidad de objeti-
vos con los demás 

educadores y profe-
sores».

La dimensión religiosa 
es intrínseca al hecho 
cultural porque, como 
insistía Joseph 
Ratzinger, «contribuye a 
la formación global de 
la persona» y «permite 

transformar el conocimiento en 
sabiduría de vida». Vosotros pro-
porcionáis el alma necesaria a la 
escuela y, al mismo tiempo, dejáis 
un poso de amor en el aula que, 
quizá, no es posible testimoniar y 
desplegar de modo tan explícito 
en otras asignaturas. En este sen-
tido, volviendo a las palabras del 
tan recordado Papa Benedicto 
XVI, gracias a vuestra enseñanza 
«la escuela y la sociedad se enri-
quecen con verdaderos laborato-
rios de cultura y de humanidad».

Es indudable que la enseñanza 
de la Religión Católica ayuda a 
reflexionar sobre el sentido pro-
fundo de la existencia. Partiendo 
siempre desde una propuesta 
educativa que nace de la libertad, 
recuerdo a san Agustín, cuando 
invitaba –en uno de sus maravi-
llosos sermones– a seguir el 
ejemplo de Cristo para poder 
comprender todo lo demás: 
«Nosotros, los que hablamos, y 
vosotros, los que escucháis, reco-
nozcámonos como fieles discípu-
los de un único Maestro» (Serm. 
23, 2).

Solo así, haciendo de nuestra 
vida un Evangelio vivo, podremos 
seguir conmoviéndonos cuando 
hablamos del Señor en cada uno 
de nuestros ambientes. Máxime 
en la escuela, donde debemos 
mirar a Jesús como un maestro 
que nos muestre el camino verda-
dero de la entrega y del amor.

Este detalle, queridos educado-
res, nos recuerda que no basta 
con enseñar a Jesús; es necesario 

vuestro testimonio, vuestra mane-
ra de acoger, de dedicar tiempo, 
de tratar, de escuchar y de mirar. 
Vuestro servicio, al fin y al cabo, 
marca el camino de vuestra profe-
sión y, por ende, de vuestra voca-
ción. Y esta llamada a la entrega 
os quita a vosotros del centro para 
ponerle a Dios, de forma que Él 
eduque y enseñe –con suma 
paciencia– a través de vuestros 
ojos de discípulos y maestros.

Hacedlo con esperanza y ale-
gría, sin perderos en accesorios 
que opaquen el más bello de los 
mensajes. Porque tenéis la misión 
admirable de comunicar esa 
Belleza que nunca se apaga.

Hoy me gustaría poneros ante la 
Virgen María, quien –con su ejem-
plo– supo educar a su hijo Jesús 
en la escuela del amor, para que 
os ayude a guiar a vuestros alum-
nos por los caminos del creci-
miento en sabiduría, virtud, bon-
dad y fraternidad. Ella es fuente de 
amor y paz donde siempre pode-
mos acudir en cada instante de 
desánimo, de alegría o de debili-
dad, de modo particular cuando 
aparecen el miedo o el fracaso. Y 
recordad siempre la vocación 
maravillosa a la habéis sido lla-
mados como educadores en la fe, 
porque educar es siempre un acto 
de amor y, de modo particular, 
cuando mostramos a nuestros 
niños y jóvenes el inmenso océa-
no de misericordia y plenitud que 
encontramos en Dios.

Con gran afecto, pido a Dios que 
os bendiga.

MENSAJE DEL ARZOBISPO
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«Es indudable que la 
enseñanza de la 
Religión Católica 

ayuda a reflexionar 
sobre el sentido 
profundo de la 

existencia» 

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia
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PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

El servicio impagable de los  
profesores de Religión Católica
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La inflación y los altos precios 
relacionados con la energía supo-
nen un desafío para las escuelas 
católicas, con un aumento consi-
derable de los costes de los dife-
rentes materiales, libros y de los 
servicios escolares, como come-
dor, transporte, material escolar, 
actividades complementarias o 
extraescolares. El módulo de con-
ciertos cada año es más deficita-
rio, aumentando la pérdida de 
poder adquisitivo y el diferencial 
con la inflación acumulada entre 
un 30 y 50%. Por eso, la patronal 
de las Escuelas Católicas reclama 
un aumento de la partida presu-
puestaria de «otros gastos» con la 
que la consejería de Educación en 
la región financia el personal no 
docente, el equipamiento para la 
labor educativa y el mantenimien-
to de luz, calefacción y reparacio-
nes de los centros educativos. «El 
módulo de conciertos es insufi-
ciente para contrarrestar la infla-
ción y se hace más necesario que 

esta partida crezca», solicita 
Leandro Roldán, secretario auto-
nómico de Escuelas Católicas 
Castilla y León.

A pesar de las dificultades, la 
patronal de los colegios católicos 
agradece el respaldo del 29% de 
las familias de la región, que elige 
estos centros para la educación 
de sus hijos. El dato aumenta al 

34% en la provincia de Burgos, con 
18.944 alumnos y 1.735 profesio-
nales en sus aulas. La cifra de 
alumnos disminuye ligeramente 
un 0,2% con respecto al curso 
anterior, un descenso moderado 
con la llegada de alumnos a la 
nueva etapa gratuita de Infantil 
1-3 años, financiada en 14 centros 
en la provincia, con 37 unidades y 
unos 430 alumnos.

El arzobispo, a los profesores de Religión: 
«El fruto de vuestro trabajo se dejará ver»

La escuela concertada reclama una  
financiación más equilibrada
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El arzobispo, don Mario Iceta, 
entregó a los profesores de 
Religión la 'missio canonica', el 
documento que los capacita y 
envía para ejercer su labor educa-
tiva en colegios e institutos de la 
provincia en nombre de la Iglesia. 
Lo hizo en el contexto de una 
eucaristía en el Seminario de San 
José, en la que animó a los docen-
tes en «la tarea realmente trans-
cendente que tienen entre manos». 
Recordando sus años como profe-
sor, les trasladó que «el fruto de lo 
que con esfuerzo se siembra se 
deja ver con frecuencia al cabo del 
tiempo». En la misa concelebraron 
otros sacerdotes que también 
ejercen como profesores en dis-
tintos institutos de la provincia.

El encuentro contó también con 
una parte formativa. El vicario de 
Pastoral, José Luis Lastra, pre-
sentó a los asistentes las líneas 
maestras de la archidiócesis para 
los próximos cuatro años, de 
acuerdo con el plan de pastoral. 

Dentro de las propuestas que 
recoge el documento, atañe a los 
profesores de Religión y a la dele-
gación de Educación «crear un 
plan de trabajo en pastoral juvenil 
con los colegios que esté en rela-
ción con las parroquias y asocia-
ciones», así como «apostar por 
una mejor y mayor educación 
afectivo-sexual de adolescentes y 
jóvenes, utilizando los diversos 
recursos a nuestro alcance».

El Código de Derecho Canónico 
establece que el obispo es el res-
ponsable de organizar y vigilar la 
formación y educación religiosa 
católica que se imparte en las 
escuelas. La Conferencia Epis-
copal exige una titulación adecua-
da (licenciatura o grado en 
Teología o grado en Educación 
para Infantil-Primaria), además de 
disponer de la DECA, la Declaración 
de competencia académica 

Don Mario entrega la 'missio' a una docente.
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Encuentro pastoral 
diocesano
Tras la experiencia del año 
pasado en Miranda de Ebro, 
de acuerdo con la propues-
ta 152 de la Asamblea en 
torno al Día de la Iglesia 
Diocesana, se convoca de 
nuevo el encuentro pasto-
ral diocesano, esta vez en 
Melgar de Fernamental. 
Tendrá lugar el sábado 11 
de noviembre, comenzando 
a las 10:45 y concluyendo 
en torno a las 18:00 horas. 
Se habilitarán autobuses 
desde distintas localidades 
de la geografía para facili-
tar el desplazamiento.La 
jornada contará con una 
reflexión en torno a la sino-
dalidad vivida en consejos 
pastorales parroquiales y 
económicos (acompañados 
de Fernando Gutiérrez, 
arcipreste en Ávila), visita 
guiada a la localidad, comi-
da de hermandad con 
sobremesa y misa final, 
presidida por el arzobispo, 
don Mario Iceta. 

Santos y difuntos
El 1 de noviembre, el arzo-
bispo presidirá a las 12:00 
horas en el cementerio 
municipal de de San José 
de Burgos una eucaristía, al 
aire libre, por todos los fie-
les difuntos.
El 2 de noviembre celebrará 
una eucaristía a las 19:30 
horas en la Catedral en 
sufragio por todos los fieles 
difuntos, mientras que el 
viernes día 3 hará lo propio, 
en el mismo lugar a las 
13:00, por todos los obis-
pos y sacerdotes fallecidos.
Por su parte, la delegación 
de Pastoral para las 
Migraciones celebrará una 
misa por todos los que 
fallecen buscando una vida 
mejor el sábado 4 de 
noviembre.

Encuentro  
post JMJ
La delegación diocesana 
Infancia, Adolescencia y 
Juventud programa un 
encuentro para los jóvenes 
que participaron el pasado 
verano en la JMJ de Lisboa. 
El acto tendrá lugar desde 
las 20:30 horas del viernes 
10 de noviembre. El progra-
ma de actos cuenta con 
testimonios, una cena y 
proyección de fotos y 
vídeos para recordar los 
días vividos en agosto junto 
al papa Francisco y familias 
de acogida portuguesas.

AGENDA
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Los responsables regional y local de Escuelas Católicas, en rueda de prensa.
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La jornada anual de inicio de 
curso organizada por Cáritas 
Burgos congregó el pasado 21 de 
octubre a 230 voluntarios, técni-
cos y participantes de la entidad 
en un encuentro bajo el lema «¡En 
esta Iglesia cabemos todos!». 
Tras la acogida y recepción, a las 
10 de la mañana, los voluntarios 
se reunieron en la capilla del 
Seminario para la presentación 
del encuentro y una oración, a 
cargo de Jorge Simón, director, y 
Mario Vivanco, delegado, respec-
tivamente. Al concluir, se dirigie-
ron a los distintos talleres que 
habían escogido en el momento 
de inscribirse. El primero de ellos, 
dedicado a la evangelización, 
revisó la petición de la asamblea 
diocesana para que Cáritas prosi-
guiese con su labor evangelizado-
ra. En el titulado «Mucho más que 
reciclaje», dinamizado por 
Promoción Solidaria, se reflexio-
nó sobre la ecología integral. El de 
Mujer y maternidad celebró con 
testimonios el vigésimo aniversa-

rio del programa Ain Karem. Los 
voluntarios del programa de 
Infancia contaron con una sesión 
sobre la conducta de los preado-
lescentes, mientras el de Personas 
sin hogar expuso los pasos que se 
han dado para fomentar la partici-
pación. El taller más numeroso 
fue el que, de la mano de Atalaya 
Intercultural, explicó las dificulta-
des a las que se enfrentan los 

migrantes en situación irregular y 
las formas en las que pueden ser 
acompañados. Por último, el 
dedicado a los medios de comu-
nicación consistió en un diálogo 
con Sergio Corral, de la cadena 
COPE, acerca de la elaboración  
y difusión de las noticias, la 
estructura de propiedad de los 
medios y otros. El encuentro 
contó además con un servicio de 

guardería, al que asistieron casi 
una veintena de menores.

En la eucaristía posterior, cele-
brada por don Mario Iceta, arzo-
bispo de Burgos, la homilía sirvió 
para recordar que «todos tenemos 
pobrezas», entre las que la mayor 
es «no conocer a Jesucristo». Al 
concluir la celebración, don Mario 
entregó un detalle en reconoci-
miento a la labor de seis de los 
voluntarios más veteranos de 
Cáritas. Tras la comida, servida 
por El Gusto, empresa de catering 
de Cáritas que emplea a personas 
con dificultad de acceso al mer-
cado laboral, hubo un momento 
para la música y la diversión, con 
un concurso de canciones popu-
lares. El Encuentro de Agentes 
2023 concluyó a media tarde con 
unas breves palabras de agrade-
cimiento de Mario Vivanco, dele-
gado, que animó a los voluntarios 
a «seguir mostrando que los más 
necesitados caben en la Iglesia, 
para la que son una prioridad».
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Realidad virtual para visitar la catedral por las alturas
El cabildo de la catedral, con el 

patrocinio de la fundación Caja 
Rural, se embarca en una audaz 
iniciativa de realidad virtual gra-
cias al diseño y coordinación de 
un equipo multidisciplinar de 
docentes de la Universidad de 
Burgos, que han combinado 
investigaciones de realidad vir-
tual, computación gráfica y comu-
nicación audiovisual. De esta 
manera, los usuarios pueden 
sumergirse en un entorno digital 
de una forma asombrosamente 
realista con la que podrán con-
templar vistas áreas de la catedral 
brindando una experiencia única.

La innovación de este proyecto 
radica en la aplicación de la foto-
grametría, una técnica avanzada 
que supera las limitaciones de las 
antiguas imágenes 360°, que solo 
permitían una vista panorámica 
estática. La fotogrametría posibi-
lita escanear digitalmente los 
espacios y objetos, generando 

modelos tridimensionales realis-
tas, llamados gemelos digitales 
que se integran en la experiencia 
de realidad virtual, con una sensa-
ción de verosimilitud y profundi-
dad, de modo que los usuarios 
sentirán que exploran los espacios 
catedralicios como si estuvieran 
físicamente en ellos.

Los visitantes podrán sumergir-
se en una catedral virtual, com-
prendiendo mejor su magnificen-
cia y descubriendo su belleza 
desde perspectivas que antes 
parecían imposibles, haciendo 
que el trabajo de tantos artistas y 
artesanos durante siglos se llegue 
a apreciar y valorar de una manera 
diferente. De esta manera, y gra-
cias a la tecnología, se hace acce-
sible una visita demandada por los 
turistas y burgaleses y que pre-
sentaba dificultades de seguridad 
y logística, como ha explicado el 
presidente del Cabildo, Félix 
Castro.

Se trata de un proyecto pionero e 
innovador a nivel internacional 
con el que se ha logrado conseguir 
que ese gemelo digital, que tiene 
una resolución milimétrica, se 
haya comprimido para visualizar-
se en unas gafas de realidad vir-
tual portátil sin cables conectados 
a un ordenador lo cual permite que 
los usuarios tengan libertad de 

movimiento. Las gafas serán 
accesibles por un precio de dos 
euros y serán utilizadas en la capi-
lla de la Anunciación.

El proyecto acerca a espacios 
inaccesibles a los visitantes y  
representa un avance en la docu-
mentación del patrimonio históri-
co y cultural del edificio.
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«Los más necesitados caben en la Iglesia»:  
La participación en Cáritas centra el Encuentro de Agentes

El encuentro reunió a voluntarios, trabajadores y participantes.

Las gafas sumergen en una visita única al templo.
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El Seminario diocesano de San José cumple 25 lustros educando jóvenes. Muchos de ellos han acabando 
abrazando el sacerdocio. Los últimos rectores que han dirigido la institución repasan sus recuerdos.
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125 años formando sacerdotes

En 1897, el cardenal Fray Gregorio María 
Aguirre –entonces arzobispo de Burgos– y el 
hoy beato Manuel Domingo y Sol fundaron el 
Seminario Menor de San José. El 22 de abril de 
aquel año se colocó la primera piedra. Una vez 
concluidas las obras, en noviembre de 1898, el 
centro formativo comenzó su actividad acadé-
mica con matrícula completa encargando el 
cuidado y la formación de los jóvenes a la 
hermandad de sacerdotes Operarios 
Diocesanos. El curso se inauguró con la cele-
bración de la misa y la posterior reserva del 
Santísimo Sacramento en el sagrario de su 
capilla. Desde entonces, y año tras año, el 
segundo domingo de noviembre, el Seminario 
recuerda con alegría aquella primera reserva 
eucarística con su entrañable fiesta del 
Reservado, a la que asisten no solo los semina-
ristas y sus familias, sino también numerosos 
sacerdotes que se han formado entre los viejos 
muros del edificio del paseo del Empecinado.

José Antonio Cuesta fue rector de 1978 a 
1993 y recuerda cómo aquel día esa casa se 
llenaba de alegría y de numerosas familias. Por 
entonces, eran 270 los alumnos que copaban 
las listas de la institución, de los cuales, los 
más mayores (los de 3º BUP y COU) vivían en 
el Seminario de San Jerónimo. Aquella matrí-
cula tan elevada hablaba por entonces de «un 
ambiente religioso y de familia cristiana que, 
no obstante, empezaba a decrecer», reconoce 
Cuesta. Después de Justino Losa y Procopio 
Rodríguez, fue el tercer rector diocesano tras la 
marcha de los Operarios y trabajó por lograr 

que aquella fuera una casa «alegre y gozosa», 
un lugar donde los jóvenes «se sintieran a 
gusto y queridos, creciendo en un ambiente de 
valores y con una formación humana y cristia-
na de calidad».

En los catorce años en que José Antonio fue 
rector, los ingresos disminuyeron considera-
blemente, hasta alcanzar los 125. Un dato 
doloroso ya por entonces, después de que solo 
unos años antes, en la década de los 60, se 
levantara una tercera planta para acoger nue-
vos alumnos. Se veía un bajón vocacional y la 
consiguiente preocupación: «Si disminuyen las 
matrículas no habría tantos sacerdotes», pen-
saba el rector en una época en la que los jóve-
nes que acababan abrazando el ministerio 
suponían, por entonces, en torno al 12% del 
alumnado, que llegaba de todos los rincones 
de la provincia. «Dado que muchos de ellos no 
iban a acabar siendo sacerdotes, queríamos 
que se afianzase firmemente en ellos la vida 
cristiana», reconoce Cuesta, quien junto a 
otros nueve sacerdotes organizaba el proyecto 
educativo en base a la «disciplina y una forma-
ción programada en valores» junto al «compa-
ñerismo, el juego y la fiesta». 

CAMBIO DE ÉPOCA

Y es que el Seminario es, principalmente, un 
lugar donde discernir la vocación que los jóve-
nes sienten por el sacerdocio. Al reto de la 
formación de los adolescentes se sumó, en 
2002, la de los candidatos al sacerdocio en 

sentido estricto. Tras el cierre del Seminario 
Mayor de San Jerónimo (inaugurado por 
Francisco Franco en 1961), el edificio del paseo 
del Empecinado asumió esta tarea. El respon-
sable del traslado de la documentación y los 
seminaristas fue Jesús Ibáñez, quien dirigió la 
institución de 1993 a 2003. Vivió aquellos 
momentos «con tristeza por tener que unificar 
y cerrar el Seminario Mayor», pero a la vez «con 
la alegría e ilusión de emprender un proyecto 
nuevo, de crear un único seminario». 

El traslado no fue fácil, el edificio tuvo que 
sufrir numerosas obras de habilitación y crea-
ción de nuevas habitaciones. Además, las 
aulas se trasladaron durante tres años a las 
instalaciones de la actual Casa de la Iglesia y 
los niños iban y venían de San José al palacio 
arzobispal dos veces al día. «Los alumnos, las 
familias y los profesores respondieron muy 
bien», recuerda Ibáñez. «Estuvimos al pie del 
cañón los formadores y los chicos integraron el 
cambio con total normalidad. Todos sentíamos 
la necesidad de unificar los dos seminarios y 
todos pusimos lo que estaba en nuestras 
manos, incluido el arzobispo», por entonces, 
Santiago Martínez Acebes, quien siempre 
manifestó «ánimo y respaldo». 

La unificación de los dos centros formativos 
en uno, no obstante, parecía ser un simple 
espejismo y las vocaciones siguieron men-
guando. Ibáñez –que también fue formador 
con su predecesor– también reconoce que «la 
cosa iba cada vez a menos» y legó a su suce-
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sor, Jesús Andrés Vicente, un Seminario Mayor 
con apenas doce jóvenes. Para él –que fue 
rector de 2003 a 2008– aquellos fueron los 
«mejores años de su vida» sacerdotal: 
«Siempre me tiró el tema de la formación, de el 
trato con jóvenes que se plantean un ideal de 
vida, a los que puedes aportar y que ellos te 
aporten. A mí siempre me admiró mucho la 
gente que estaba en el Seminario», reconoce.

La situación eclesial, social y vocacional 
emprendía un nuevo camino, comenzando a 
abandonar una Iglesia de cristiandad y ahora 
«duda» de que, quizás, le faltó en aquella 
época formar a los jóvenes en mejorar actitu-
des relacionales y en tantas dimensiones de 
acompañamiento que hoy se ven necesarias 
en la nueva evangelización. 

Con todo, y ante el cambio de paradigma 
epocal, su mayor preocupación fue descubrir 
que «hubiera vocación» en los jóvenes que 
deseaban ser sacerdotes, «lo cual no es un 
dato matemático, se va comprobando a medi-
da que se camina. Y cuando se va caminando 
del brazo de la vocación todas las 
demás facetas de la vida toman 
ese color, las facetas 
humanas, la amis-
tad, el trato 
 

con la gente, los puntos de vista, las perspecti-
vas… todo se va coloreando con el color del 
ministerio» que muchos de sus jóvenes acaba-
ron abrazando: «Salieron (sacerdotes) casi 
todos y todos diferentes unos de otros, no 
están cortados con el mismo patrón; y quien 
diga eso es que no los conoce», sentencia.

La escasez progresiva de vocaciones no sólo 
se vivía en Burgos, sino también en otras dió-
cesis vecinas. Fernando Arce heredó la direc-
ción del Seminario en 2008 y vivió la integra-
ción en el centro de seminaristas de otros 
lugares no sólo de España, como Osma-Soria y 
La Rioja, sino de otros países, como Burundi. 
Además, buscó la manera de colaborar con el 
rector del recién inaugurado Seminario 
Misionero Redemptoris Mater, realizando algu-
nas acciones conjuntas. «Realizamos proyec-
tos bonitos», recuerda, como el intento de 
aunar también en un seminario interdiocesano 
los seminarios menores de algunas provincias 
cercanas, algo que, a pesar de las buenas 
intenciones, no llegó a fraguar. 

En sus últimos años como 
rector, fue testigo de 

los cambios 
 

que la Santa Sede quería implementar en la 
formación de los candidatos al sacerdocio y la 
puesta en marcha de nuevos proyectos forma-
tivos, una nueva «ratio» educativa que tuvo que 
poner en marcha su sucesor, Javier Valdivieso, 
que dirigió la institución de 2016 a 2022. 

ÚLTIMAS REFORMAS

La nueva normativa pedía la implantación de 
un año propedéutico –una suerte de etapa de 
adaptación– y una formación sacerdotal que 
atestigue claramente la vocación. Además, 
Valdivieso fue testigo de cómo las vocaciones 
no aumentaban y el reducido número de semi-
naristas propició un «ambiente de familia» que 
se reforzó con la pandemia y la unificación de 
todas las habitaciones en una única parte del 
edificio, destinando la otra a residencia de la 
escuela de pilotos de aviación. Durante la su 
época de rector, también se optó por que los 
adolescentes del Seminario Menor asistieran a 
las clases en el colegio diocesano San Pedro y 
San Felices, poniendo así punto y final a la 
docencia escolar que se impartía en el edificio. 

Actualmente, el rector de la casa es Javier 
Pérez. Tomó posesión el año pasado y vive con 
«ilusión y temor» la formación de los jóvenes. 

«Es mucha responsabilidad», sostiene, a la 
vez que califica a los actuales seminaris-
tas como «ilusionados», «jóvenes de su 
tiempo que vienen de la cultura actual y 
conocerán cómo acercar el evangelio a 
las nuevas circunstancias».
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OPINIÓN
 Javier Pérez Illera

OPINIÓN

CUANDO entras al Seminario una pala-
bra que resuena al principio del curso 
es «el Reservado». Y, ¿qué es el 

Reservado? Pues es, junto con el día de San 
José, la fiesta más importante del 
Seminario. Se celebra el segundo domingo 
de noviembre. Por la mañana, eucaristía, se 
expone el Santísimo y se hacen turnos de 
vela. Por la tarde, se rezan vísperas solem-
nes y procesión con el Santísimo; los semi-
naristas preparan en el andén un monumen-
to (con alfombra de serrín incluida) como si 
se tratase del Corpus.

Este año se cumple el 125 aniversario del 
Reservado. El entonces arzobispo de 
Burgos, Fray Gregorio María Aguirre, enco-
mendó la formación de los futuros sacerdo-
tes al que después sería beato, Manuel 
Domingo y Sol, fundador de los operarios 
diocesanos. Estos tenían por costumbre ins-
tituir esta fiesta celebrando la eucaristía y 
reservando (de ahí la palabra Reservado) el 
Santísimo en el sagrario. Por eso podríamos 
afirmar que desde hace 125 años el Señor 
ha permanecido sacramentalmente en esta 
casa de forma ininterrumpida.

La eucaristía debe de ser el centro de la 
vida cristiana y por lo tanto de un candidato 
al sacerdocio. Así queremos que sea en 
nuestro Seminario de San José. Y esto es 
así de tal forma que se cumple hasta de 
manera geográfica. Me explico. Si marca-
mos sobre un plano todo el perímetro del 
Seminario con sus patios, el punto de inter-
sección de las diagonales resulta ser el 
sagrario de la capilla mayor. 

Con motivo de esta efeméride hemos 
organizado algunos actos a los que os que-
remos invitar. Un triduo presidido por obis-
pos que fueron alumnos de esta casa: D. 
Francisco Pérez (arzobispo de Pamplona y 
Tudela), D. Fernando García (obispo de 
Mondoñedo-Ferrol) y D. Ramón del Hoyo 
(obispo emérito de Jaén) a las 19:00 h. los 
días 8, 9 y 10 respectivamente. Además ten-
dremos una vigilia de oración durante la 
noche del viernes al sábado. Y, como todos 
los años, el día del Reservado, el domingo 
12, eucaristía a las 13:00, turnos vela y vís-
peras a las 18:00, presididas por nuestro 
arzobispo D. Mario. Estáis todos invitados.

El Reservado

Juntos todo es más fácil
Javier Rodríguez Velasco

Seguramente que son por todos conocidas 
las frases «juntos todo es más fácil» o «la unión 
hace la fuerza». Y esto vale para las familias, 
las parroquias, los grupos y  movimientos,  las 
diócesis, la Iglesia y para la sociedad en gene-
ral. En una buena familia, tanto los padres 
como los hijos trabajan juntos, sea para resol-
ver algún problema, sea para encontrar un 
trabajo para un hijo, sea para consolarse o 
apoyarse en una dificultad, sea para celebrar 
gozosos un acontecimiento. Cuando tenemos 
problemas o dudas sentimos la necesidad de 
recurrir a los demás, sobre todo a los más ínti-
mos, porque comprobamos que «juntos todo 
es más fácil» . Cuando estamos juntos las 
penas se mitigan y las alegrías se acrecientan.

Son muy hermosas estas palabras que san 
Pablo escribió a los cristianos de Filipos: «Si 
queréis darme el consuelo de Cristo y aliviarme 
con vuestro amor, si nos une el mismo Espíritu 
y tenéis entrañas compasivas, dadme esta 
gran alegría: manteneos unánimes y concor-
des con un mismo amor y un mismo sentir. No 
obréis por rivalidad ni por ostentación, consi-
derando por la humildad a los demás superio-
res a vosotros. No os encerréis en vuestros 
intereses, sino buscad todos el interés de los 
demás» (Flp 2,1-4). 

Jesús mandó a aquellos setenta y dos discí-
pulos, no individualmente sino «de dos 
en dos»; además, en aquel clima 
especial de la última Cena, el Señor 
nos insistió que deseaba de noso-
tros vernos unidos para que el 
mundo creyera. El Papa dijo en 
Malta: «La gente común 
advierte la necesidad de 
construir un futuro que, 
o será juntos, o no será».

Hemos de esforzar-
nos en trabajar jun-
tos, en pensar y deliberar 
juntos, en hacer propuestas y proyec-
tos juntos, pues juntos vamos «más 
lejos» y todo resulta más fácil y per-
fecto. En consecuencia, evitemos el 
individualismo, el pensar en nosotros mismos, 

el no querer nada con los demás. La cerrazón y 
el individualismo son una pérdida, un empo-
brecimiento, cuando no un antitestimonio. 

El papa Francisco dijo a los obispos, sacerdo-
tes, religiosos, seminaristas y agentes de pas-
toral de Hungría (28-4-2023): «Una buena 
pastoral es posible si somos capaces de vivir el 
mandamiento del amor que el Señor nos ha 
dado y que es don de su Espíritu. Si estamos 
distanciados o divididos, si nos volvemos rígi-
dos en nuestras posiciones y en los grupos, no 
damos fruto; pensamos en nosotros mismos, 
en nuestras ideas y en nuestras teologías. 
Causa tristeza cuando nos dividimos porque, 
en vez de jugar en equipo, jugamos al juego del 
enemigo: el diablo es el que divide, y es un 
artista en hacer esto, es su especialidad... No, 
por favor; la primera pastoral es el testimonio 
de comunión, porque Dios es comunión y está 
presente ahí donde hay caridad fraterna. 
Superemos las divisiones humanas para traba-
jar juntos en la viña del Señor... Un gran tesoro 
ha sido puesto en nuestras manos, ¡no lo des-
perdiciemos buscando realidades secundarias 
respecto al evangelio! Esta es la Iglesia que 
debemos soñar, una Iglesia capaz de escucha 
recíproca, de diálogo, de atención a los más 
débiles; una Iglesia acogedora para con todos, 
una Iglesia valiente para llevar a cada uno la 
profecía del evangelio».

Convenzámonos 
de que «juntos todo es 

más fácil», es más evan-
gélico y está más de 

acuerdo con los deseos 
de Dios. ¿Por qué tra-

bajamos juntos y con 
tanto interés cuando tene-

mos noticia de los estragos de 
un volcán, o de un incendio, o 
de un terremoto, o de una 
inundación? ¿Es que solamen-
te hemos de ser solidarios en 
las desgracias o en las des-
venturas? ¿No podríamos tra-

bajar así de juntos y hermanados también en 
los hechos de la vida «ordinaria»? 

Sembrar
¡Suscríbete!

23 números anuales con toda la información 
referente a nuestra diócesis:  

actualidad, reportajes, entrevistas,  
artículos de opinión y mucho más.

 
Recíbela en tu casa por tan solo 18,50 €/año

o si lo prefieres en tu parroquia por 12,50 €/año

+ información en tu parroquia o en prensa@archiburgos.es
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¿Porqué la confirmación a los 80 años?

Tiene una sencilla explicación. Cuando a  
mi grupo de jóvenes le llegó el momento de 
confirmarse, a los 14 años, yo estaba estu-
diando en Zamora y me quedé sin recibir este 
sacramento. Nadie me dijo nada, los años 
fueron pasando y yo tampoco hice nada al 
respecto.

¿Y ahora sí que te lo has planteado…?

Sí, porque me he dado cuenta de que estoy 
en la recta final de la vida y he tenido concien-
cia de que me faltaba la confirmación. Lo 
planteé en confesión y me dijo el sacerdote 
que podía hacerla ahora sin problema y así lo 
he hecho. El pasado 6 de octubre fui confir-
mado en la parroquia Real y Antigua de 
Gamonal.

¿Qué ha supuesto para ti recibir la  
confirmación a tus 80 años?

Cumplir lo que manda la Iglesia. Para mí es 
importante, porque yo fui educado como 
católico por mi familia. Me faltaba este sacra-
mento y estoy contento de haberlo recibido. 
Es confirmar los compromisos de la persona 
con su fe y lo he hecho, no por ninguna duda, 
sino porque era como que me faltaba algo por 
cumplir. Me siento bien por haberlo hecho, 
para mí ha sido muy positivo.

¿Tuviste preparación?

Pregunté sobre ello, pero no me dijeron 
nada. A los 80 años quizá consideraron que la 
vida ya me había preparado lo suficiente, 
aunque sí que hice en las semanas anteriores 
a confirmarme un repaso y reflexión sobre los 
sacramentos de la Iglesia, todos, el bautismo 
unición de enfermos, matrimonio... etc.

¿Fue un día muy especial?

Sí, es muy especial porque solo te ocurre 
una vez en la vida y eso siempre es especial. 
Además, también lo fue el compartirlo con la 
comunidad parroquial y con un grupo de 23 
personas, que nos confirmamos ese día, 
todos muy jóvenes y yo el único mayor.

¿Qué te comentaron tus compañeros de 
confirmación?

Fueron muy respetuosos conmigo, evitaron 
hacer comentarios sobre mi edad, aunque a 
mí no me importa, pero no dijeron nada. La 
única anécdota fue que me dieron a elegir 
para hacer la ofrenda entre llevar el pan o el 
vino y yo elegí el pan, porque tengo un tem-
blor en la mano y no quería que el vino corrie-
ra peligro y se me cayera. Fueron todos muy 
amables.

¿En tu experiencia de vida cristiana, los 

sacramentos son imprescindibles para seguir 
a Cristo?

Son muy importantes porque ayudan a seguir 
el camino que Dios nos marca, nos permiten 
edificar la casa sobre una base sólida y no 
sobre arena, para que la corriente de la vida 
actual no se la lleve por delante. En el aprendi-
zaje de la vida me he dado cuenta de que no 
hay más luz que la que Dios nos transmite a 
través de la fe, no hay más alternativa, pode-
mos buscar muchas cosas, pero nada nos va a 
llenar, ni nos va a dar la paz necesaria ni la 
felicidad. La única alternativa segura es seguir 
a Jesús y necesitamos los sacramentos, por-
que todos, también los cristianos, somos débi-
les y pecadores y necesitamos el arrepenti-
miento y el perdón, además de aceptar lo que 
el camino de la vida nos vaya deparando.

¿Mantener el compromiso de la fe es cada día 
más complicado en el mundo de hoy?

Sí, eso es verdad, porque nuestra sociedad se 
ha olvidado de Dios, se vive sin contar con 
Dios, van buscando otros caminos, pero al final 
se darán cuenta de que no hay alternativa, no 
existe ningún sustituto de la fe. Ese es el pro-
blema de la sociedad que vivimos, que ha dado 
la espalda a Dios y no encuentra la felicidad 
que busca. Recorrer el camino de la vida con el 
compromiso del evangelio es mucho más fácil, 
porque este camino es duro, con enfermeda-
des, guerras, desgracias… y, además, la perso-
na necesita tener una dimensión espiritual, su 
confianza en la vida eterna, sin eso no somos 
nada, porque de la vida a la muerte, lo vemos 
todos los días, solo hay un segundo.

¿El evangelio sería una guía para la vida?

El evangelio en su totalidad, pero especial-
mente San Mateo en sus primeros capítulos en 
los que nos da toda una lección. Es como un 
tratado de psicología para la vida, por las 
cosas que nos dice y por lo que plantea: «No 
juzguéis y no seréis juzgados, no condenéis y 
no seréis condenados, rezar por vuestros ene-
migos....» Es muy importante  entender todo y 
llevarlo a la práctica porque realmente nos 
marca la conducta de vida que merece la pena. 
El único camino que vale es el evangelio.

Y qué le pides en estos momentos a la vida?

No tener dolores, que los días sean llevade-
ros, que el mundo sea mejor, aunque en esto 
no soy muy optimista en vista de las guerras, 
el egoísmo, porque nos cuesta reconocer los 
errores y pedir perdón, pero siempre debemos 
tener esperanza y ponerla en el Señor.

«Recibir la confirmación a los 80 años  
ha supuesto cumplir un deseo pendiente»

Isidro Baz Lorenzo

Nació en Las Hedradas, en la comarca 
zamorana de Sanabria, en 1943. Hijo 
único y huérfano de madre desde los 4 
años, procede de una familia 
profundamente católica. Cursó estudios 
en Zamora y vivió 9 años en Logroño, 
aunque desde 1979 reside en Burgos. Su 
vida ha estado vinculada a la educación. 
Tras aprobar una oposición vinculada a 
la Formación Profesional, ha ejercido 
como profesor de matemáticas durante 
muchos años. Es autor de cuatro libros: 
Cuestiones de Física y Química, 
Plásticos, La Plataforma Continental y 
Un conjunto muy cultural. Casado y con 
tres hijos, tiene además tres nietos. 
Pertenece a la parroquia Real y Antigua de 
Gamonal, donde a sus 80 años recibió el 
pasado 6 de octubre el sacramento de la 
confirmación.



CULTURA

Chinas es la nueva película de 
Arantxa Echevarría, que presenta 
la vida de Xiang (Ella Qiu), una niña 
de origen chino adoptada desde 
bebé por un matrimonio español 
de clase alta (Leonor Watling y 
Pablo Molinero); de Lucía (Shiman 
Yang), nacida en España de padres 
migrantes, propietarios de un 
bazar en el barrio de Usera, Madrid; 
y de su hermana adolescente, 
Claudia (Xinyi Ye).

Xiang es cambiada de colegio 
por problemas de adaptación y 
coincide en clase con Lucía, pero, 
aunque esta intenta que sean ami-
gas, la primera le rechaza cons-
tantemente. Cada una de las niñas 
experimenta un problema de iden-
tidad ocasionado por sus raíces, 
que es precisamente lo que las 
aleja. Xiang sabe que es adoptada 
y no conecta con sus orígenes ni 
con sus padres adoptivos; y Lucía, 

que sueña con ostentar una vida 
de niña española que celebra su 
cumpleaños en el Burger King y 
escribe carta a los Reyes Magos, 
está limitada por su ambiente 
familiar: sus padres no hablan 
español y quieren mantener sus 
costumbres y tradiciones chinas.

Claudia, por su parte, también 
sufre por la falta de integración de 
sus progenitores, que la sobrepro-
tegen y no le dejan llevar la vida de 
cualquier adolescente occidental. 
Ellos quieren que les ayude en el 
bazar y que obtenga resultados 
brillantes en todas las asignatu-
ras. Incluso le han buscado a un 
joven adulto chino con el que que-
dar con vistas a que se case con él. 

La película describe los entresi-
jos de la vida detrás de un bazar, el 
racismo y xenofobia experimenta-
do por los padres y por su prole, a 
pesar del mestizaje y de sus ganas 
de encajar. También trata un tema 
algo tabú sobre las consecuencias 
de la adopción. Cuestiones intere-
santes que ayudan a reflexionar.

Chinas
Larissa I. López · Pantalla 90
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Título original: Chinas. Dirección y guion: Arantxa Echevarria. Nacionalidad: 
España. Reparto: Daniela Shiman Yang, Xinyi Ye, Ella Qiu, Pablo Molinero, 
Leonor Watling. Año: 2023. Género: Drama, adopción, racismo. Duración: 
118 min. Público: Adultos.

Pila bautismal en la iglesia de Cayuela
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EL LIBRO

Cómo vivir 
los duelos
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Enrique Martínez Lozano, 
Pérdidas y comprensión. 
¿Cómo vivir los duelos?, 
Desclée de Brouweer, Madrid 
2023, 152 págs.

Todo se ventila en la 
comprensión de lo que 
somos. Sin ella, naufraga-
mos en la ignorancia, nos 
perdemos en la confusión y 
nos hundimos en el sufri-
miento. ¿Qué tener en cuen-
ta para que las pérdidas, no 
sólo no nos hundan en el 
sufrimiento, sino que pue-
dan abrirnos las puertas a 
la comprensión? Si no que-
remos que envenenen nues-
tra existencia, con su carga 
de frustración, dolor y rabia, 
las pérdida de todo tipo –de 
salud, de afectos, de dinero, 
de creencias o de ideas muy 
arraigadas– requieren vivir 
un duelo consciente y lúci-
do. Sólo así, sin negar el 
dolor que conllevan, pueden 
resolverse adecuadamente.

El autor analiza la inevita-
bilidad de las pérdidas. A la 
vez que muestra cómo vivir 
el duelo, sorteando las 
trampas más frecuentes y 
proponiendo actitudes 
constructivas. Así vividas, 
las pérdidas se convierten 
en oportunidades de creci-
miento, incluso en ganan-
cia.

Hay algunas pérdidas que 
son de índole superior y a 
las que no es conveniente 
acercarse solos y tratarlas 
como si fueran transitorias 
o pasajeras como tantas a 
las que la propia vida nos 
acostumbra. En estos 
casos, el consejo ajeno e 
incluso la ayuda de los 
expertos nos puede resultar 
imprescindible.

De copa troncocónica de 123 cm 
de diámetro por 60 de altura, esta 
pila bautismal es una filigrana 
del románico. Muestra el interior 
avenerado y se alza sobre un ba-
samento molturado de 21 cm de 
altura. Decora la embocadura con 
una cenefa de entrelazo y el fren-
te con una sucesión de arquillos 
de medio punto sobre finas co-
lumnas que individualizan sus 
basas y capiteles, éstos 
lisos o con hojitas. 

Se inscriben en 
los arcos catorce 
figuras, combi-
nándose en ellas 
la fauna real y 
fantástica, con un 
león rampante de 
rugientes fauces, un 
ave, tres arpías –una 
de ellas rugiente, de 
ojos saltones y acaracola-
dos cabellos–, dos híbridos 
de cabeza felina, cuerpo de 
ave y enroscada cola de rep-

til, uno también rugiente así como 
siete figuras humanas. Una de 
ellas, intercalada entre los híbri-
dos, es femenina, de prominen-
tes ojos, viste roca de barboteo, 
ajustado ceñidor en su brial y 
capa con fiador que la figura suje-
ta con ambas manos. En las seis 
figuras restantes reconocemos a 
otros tantos apóstoles, portado-

res de libros que bien señalan con 
la otra mano al libro, o muestran 
la palma, salvo la figura de San 
Pablo –identificado por su alope-
cia–que porta una filacteria y la 
de San Pedro, portador de las lla-
ves. Pese a la cierta rudeza de la 
talla, las figuras están dotadas de 
un notable encanto, demostrando 
además el escultor su inspiración 
en los motivos característicos de 

la mejor plástica del románi-
co final. 

En lo iconográfico, 
aunque no existe un 
programa como tal, 
el artista plasmó la 
neta contraposición 

entre el camino del 
bien y el del mal me-

diante el contraste entre 
los maléficos híbridos por 

un lado y los apóstoles por 
otro, estos garantes y porta-

dores del mensaje que condu-
ce a la gloria, camino al que se 

ingresa a través del bautismo.

10
Foto: @RomanicoEspana.
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Jesús le dijo: «"Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu 
corazón, con toda tu alma, con todo tu ser." Este 

mandamiento es el principal y primero. El segundo es 
semejante a él: "Amarás a tu prójimo como a ti 

mismo." Estos dos mandamientos sostienen la Ley 
entera y los profetas».

«No llaméis padre vuestro a nadie en la tierra, porque 
uno solo es vuestro Padre, el del cielo. No os dejéis 

llamar consejeros, porque uno solo es vuestro 
consejero, Cristo. El primero entre vosotros será 

vuestro servidor. El que se enaltece será humillado, y 
el que se humilla será enaltecido».

❑» Éxodo 22,20-26
❑» Salmo 17
❑» 1Tesalonicenses 1,5c-10
❑» Mateo 22,34-40

❑» Malaquías 1,14–2,2b.8-10
❑» Salmo 130
❑» 1Tesalonicenses 2,7b-9.13
❑» Mateo 23,1-12

Le preguntó para ponerlo a prueba: Además de la 
ley mosaica, los judíos habían acumulado infinidad 
de normas que debían cumplir, hasta alcanzar los 
613. No es ilógico que preguntaran a Jesús cuál era 
el principal mandamiento. Quizás para así ir al 
grano, cumplir con el expediente y olvidarnos de 
mayores complicaciones. Y lo hizo, además, para 
ponerlo a prueba. Muchas veces también nosotros 
interrogamos a Jesús y cuestionamos su modo de 
actuar o proceder, nos hacemos «doctores», usur-
pando su lugar y convirtiéndonos en la medida del 
mismo Dios.  

Con todo el corazón, con toda el alma, con toda tu 
mente: A Dios no le podemos dar migajas. Nuestro 
trato con él no puede ser mediocre: hemos de dar-
nos del todo y para siempre. Si Dios se ha dado del 
todo a nosotros, nosotros deberíamos ser capaces, 
con la ayuda de su gracia, de corresponder a su 
infinito amor. Alma, mente y corazón corresponden 
a un modo de amor que implica a toda la persona. 

Amarás al prójimo como a ti mismo: De nada sirve 
decir que amamos a Dios si después no amamos a 
la persona que tenemos al lado. No descubrir a 
Dios en el hermano es una manifestación de que 
nuestro amor a Dios no es completo ni total. «Ama 
y haz lo que quieras», decía san Agustín. En verdad, 
si amáramos de corazón no harían falta mayores 
leyes ni normas.

Todo lo que hacen es para que los vea la gente: No 
siempre nos damos cuenta de que cuando quere-
mos que las cosas salgan bien, nos puede venir la 
tentación de que lo importante es que nosotros 
quedemos bien. Jesús se detiene en los que sólo 
piensan en las apariencias. Suele suceder que los 
demás vemos a los figurantes pero los figurantes 
no son conscientes de la imagen que nos llevamos 
de ellos. A nosotros nos corresponde no tener la 
tentación de estar constantemente juzgándoles 
porque en muchos casos la cosa no tiene remedio. 
El remedio sólo lo pone la gracia de Dios. 

Uno solo es vuestro maestro: La actitud de apren-
der es siempre buena y si uno tiene un buen maes-
tro, mejor. El buen docente es quiere nos enseña de 
palabra y de obra y eso podemos afirmar de 
Jesucristo. No quiere decir que solo de él hemos de 
aprender, sino que hemos de tener como maestros 
a quienes nos muestran la verdad del ser humano; 
si es así, no entrarán en colisión con lo que Cristo 
nos ha revelado, con lo que Dios encarnado es. 

El que se humilla será enaltecido: Vivir en la 
humildad nos ayuda a descubrir la verdad. No es la 
humillación el camino de la exaltación sino el 
camino que nos ayuda a descubrir la mejor manera 
de poder vivir en plenitud nuestra vida y hacer 
posible que el entorno en que nos desarrollamos 
pueda participar de nuestra vida en plenitud.

Entre los gestos rituales que pertenecen a toda la asamblea, el silencio ocupa un lugar 
de absoluta importancia. Varias veces se prescribe expresamente en las rúbricas: toda 
la celebración eucarística está inmersa en el silencio que precede a su inicio y marca 
cada momento de su desarrollo ritual. En efecto, está presente en el acto penitencial; 
después de la invitación a la oración; en la liturgia de la Palabra (antes de las lecturas, 
entre las lecturas y después de la homilía); en la plegaria eucarística; después de la 
comunión. No es un refugio para esconderse en un aislamiento intimista, pade-
ciendo la ritualidad como si fuera una distracción: tal silencio estaría en contra-
dicción con la esencia misma de la celebración. El silencio litúrgico es mucho 
más: es el símbolo de la presencia y la acción del Espíritu Santo que anima 
toda la acción celebrativa, por lo que, a menudo, constituye la culmina-
ción de una secuencia ritual. Precisamente porque es un símbolo del 
Espíritu, tiene el poder de expresar su acción multiforme. Así, reto-
mando los momentos que he recordado anteriormente, el silencio 
mueve al arrepentimiento y al deseo de conversión; suscita la 
escucha de la Palabra y la oración; dispone a la adoración del 
Cuerpo y la Sangre de Cristo; sugiere a cada uno, en la intimidad 
de la comunión, lo que el Espíritu quiere obrar en nuestra vida 
para conformarnos con el Pan partido. Por eso, estamos llamados 
a realizar con extremo cuidado el gesto simbólico del silencio: en él 
nos da forma el Espíritu.

EL SANTORAL

Modesta de 
Tréveris

4 DE NOVIEMBRE

En la segunda mitad del siglo 
VII, en el monasterio de 

Tréveris, en Alemania, vivió 
como abadesa santa Modesta, 

que desde su infancia estaba 
consagrada a Dios y tuvo con 

santa Gertrudis una gran amis-
tad espiritual, aunque luego no 

se vieron más. Después de 
varios años, mientras Modesta 

rezaba en la iglesia de su 
monasterio, vio repentinamen-

te, a la derecha del altar de 
Nuestra Señora, a santa 

Gertrudis, quien le reveló que 
había muerto en ese día y a esa 

misma hora. Terminada la 
visión, Modesta permaneció en 
silencio todo el día. A la maña-
na siguiente, llegó al monaste-
rio el obispo de Metz, Clodolfo 
(+667), y ella le pidió noticias 

de Gertrudis, abadesa de 
Nivelles, y le pidió que sobre 

todo le describiera el rostro; la 
descripción del obispo corres-
pondía a la mujer de la visión, 
por lo que Modesta le contó al 
obispo lo que había sucedido. 

Clodolfo se informó, y corrobo-
ró que precisamente a esa hora 

y día Gertrudis había muerto, 
17 de marzo del 659.

Modesta fue la primera 
abadesa del monasterio de 
Öhren. Su cuerpo fue vene-
rado hasta 1769 en la igle-

sia de la abadía de Santa 
Irmina de Öhren; en 1770 
la iglesia fue destruida y 
reconstruida, sin ningún 

altar dedicado a la santa. 
Sus restos fueron traslada-

dos a la iglesia de San Matías.
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El silencio en la liturgia
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Oración y ayuno. Son las prácticas que nume-
rosos burgaleses están ejerciendo desde el 
pasado 27 de septiembre en una campaña 
internacional que bajo el nombre “40 días por 
la vida” pretende poner fin al aborto y que se 
prolongará hasta el 5 de noviembre. «Rezamos 
por los niños y las mujeres, ya que sabemos 
que si han tomado esa decisión es porque se 
han abocado a una situación muy difícil y por 
eso estamos nosotros aquí», explica uno de los 
coordinadores de esta iniciativa en Burgos, 
Pablo Trigo, junto a un letrero, a pie de calle, 
que reza «no estás sola» y al que acompaña 
una imagen de la Virgen de Guadalupe. Al lado, 
un par de sillas plegables, unas botellas de 
agua y cuatro voluntarios más que cumplen 
con su hora de oración. 

La Unidad de Atención a la Mujer (en la calle 
del Donante, junto al colegio Jesús María de la 
capital) es el lugar donde cada día, de 9:00 a 
21:00 horas y en turnos de una hora, 211 
voluntarios se turnan para orar «por todas las 
personas implicadas en un aborto», mujeres, 
bebés, médicos, familiares y amigos. Con 
ayuda de un devocionario, rezan el Rosario, se 
suman a una intención internacional diaria y 
meditan con textos sobre la defensa de la vida 
de los últimos Papas. Si sobra tiempo, el turno 
se completa con la coronilla de la Divina 
Misericordia o una oración personal en silen-
cio. Lo hacen en la calle, haga sol o llueva, 
porque «en este lugar se ofrece el aborto far-
macológico hasta la novena semana de gesta-
ción. Las mujeres son derivadas aquí, donde 
les recetan la píldora y luego abortan en su 
casa», lamenta Trigo. 

Según datos del ministerio de Sanidad, el año 
pasado, 433 mujeres residentes en Burgos 
practicaron un aborto, algunas trasladadas al 
hospital de Valladolid o de Miranda, donde se 
realizan abortos quirúrgicos (las cifras, proba-
blemente, no consideran los abortos farmaco-
lógicos). Por eso, Pablo y el equipo de “40 días 

por la vida” confían en que su oración pueda 
suponer «el principio del fin del aborto» en una 
acción ascética para quien se suma a la inicia-
tiva, todo un «gimnasio espiritual» que ayuda a 
la «santificación personal»: «Venir aquí implica 
un sacrificio, la renuncia a uno mismo para dar 
vida a otras personas» e, incluso, someterse a 
la burla de los que pasan por el simple hecho 
de «defender a las mujeres y sus bebés o por 
dar testimonio de tu fe». «Algunos nos insultan 
porque probablemente hayan tenido alguna 
vinculación con el aborto, hay heridas abiertas 
y se manifiestan de esa manera», lamenta. En 
esas situaciones, «nosotros no respondemos, 
acogemos la humillación y la ofrecemos por su 
salvación». Otros viandantes, por el contrario, 
agradecen la acción y se santiguan al pasar o 
se suman, incluso, a las oraciones. 

De hecho, esta iniciativa es toda una «decla-
ración de paz» y la reunión frente al lugar 
escogido está destinada exclusivamente para 
orar. Se exhorta a no realizar proselitismo; 
tampoco se permite obstruir las calles o aceras 

ni amenazar o entrar en contacto físico con 
nadie, ni dañar la propiedad privada. En este 
sentido, el equipo de abogados de “40 días por 
la vida” aseguran que no se infringe la última 
ley del aborto aprobada en el país: «Nosotros 
no acosamos a las mujeres que quieren abor-
tar; simplemente estamos rezando. No abor-
damos a las mujeres ni nos acercamos a ellas, 
sólo si ellas vienen a hablar, y aún no se ha 
dado el caso», relata Trigo. «No tenemos nin-
gún miedo; el derecho a la libertad de culto 
también está garantizado» en el ordenamiento 
jurídico. «Rezar no es acosar», subraya. 

Desde que se pusiera en marcha esta iniciati-
va en Estados Unidos en 2007, tras su paso por 
ciudades de todo el mundo, los impulsores de 
la iniciativa aseguran haber salvado la vida de 
más de 23.000 bebés, logrando que 251 
empleados de la industria del aborto hayan 
renunciado a su trabajo y conseguido cerrar 
145 clínicas abortistas. Tras esta campaña de 
otoño, “40 días por la vida” volverá de nuevo a 
Burgos durante la Cuaresma.

40 DÍAS POR LA VIDA
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Gimnasio espiritual para poner fin al aborto

Pablo, rezando en la calle en una de las vigilias de oración.


